

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Martes 12 de Noviembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Un Banco infantil

Levando la prensa de estos días encontramos una noticia de un hecho en extremo curioso. Se trata de la creación en Vizcaya de una Asociación infantil para la fundación de un Banco.

Los fundadores son 250 niños y niñas. Estos se han comprometido a seguir haciendo ingresos semanales, desde cuatro hasta quince años de edad, 5 a 25 céntimos de peseta, y a no tocarlos para que la acumulación constituya una pensión.

Según leemos, en el escaso tiempo del funcionamiento de la Asociación han ingresado 1.700 imposiciones en el Banco.

¿Quiéren Vds. saber algunos datos más? Pues sepáse que la Asociación se compone de socios protectores y socios de número.

Son socios de número todos los niños y niñas que reciten de memoria el siguiente programa, que servirá como lema de la institución, y lo cumplan prácticamente:

Programa para el socio de número:  
«Me obligo a respetar y defender a mis hermanos.

Me obligo a no hacer mal a nadie y a ser cariñoso y leal con mis amigos y semejantes.

Me obligo a respetar a mis maestros y a mis protectores y aprovecharme de sus lecciones y consejos.

Cuidaré de no hacer daño a los pájaros ni a los animales.

Cuidaré de no estropear las plantas, ni los árboles, ni la casa donde vivo.

Cuidaré de mi salud, cumpliendo las reglas de la higiene.

Me propongo ser honrado, trabajador y amante de mi patria.

Me propongo ser limpio, económico y ahorrador.

Me propongo contribuir con mis ahorros a fundar el Banco de Céntimos.

El niño que se presente en las oficinas de la Asociación, de su nombre y domicilio y recite de memoria el anterior programa, tiene derecho:

1.º A ser socio fundador del Banco de Céntimos.

2.º A 25 céntimos de peseta, que los dejará en el Banco, como primera imposición a su nombre.

3.º A un regalo de un 10 por 100, sobre lo que en lo sucesivo vaya imponiendo en el Banco, que será acumulado en la libreta.

La idea de la creación de este Banco nos parece admirable puesto que enseña al niño la forma de efectuar el ahorro; y sabido es que este, es en muchas ocasiones la base del bienestar.

Al dar cuenta en estas columnas de esta idea, no es otro nuestro objeto sino ver si entre los maestros de escuela existe alguno que se ponga al frente para crear en Palma una Asociación igual o parecida, en la seguridad que todos los pequeños, cuando fueran grandes, se lo agradecerían.

Nosotros sabemos que en ciertas ocasiones, por persona amante de la enseñanza, se ha invitado a los niños a cooperar a obras benéficas, no habiendo sido en balde las gestiones realizadas. ¿No sería posible, que esa misma persona, aún robando tiempo a sus muchos quehaceres, se pusiera al frente para instituir en Palma un Banco de Ahorro infantil?

Estamos seguros que el ilustrado profesor de primera enseñanza a que aludimos, si ve factible la idea la acogerá con entusiasmo, para ponerla en práctica; en caso contrario, si no debe dar en Palma resultado alguno, hará bien en no hacer gestión de ninguna clase.

Jota.

## - Variedades -

JUGUETES POR TONELADAS

Según datos de origen americano, Nueva York es actualmente el mercado de juguetes más grande del mundo. Anualmente vende juguetes por valor de 35 millones de pesetas. La mayor parte de la producción se exporta a Europa y Asia.

Pero en cuestión de juguetes no ceden el puesto a los yanquis los alemanes y los franceses. Tomemos, por ejemplo, la industria de los juguetes de plomo y hojalata. Calcúlase que Alemania en los últimos doce meses ha fabricado 70 millones de cosas, desde la figurita de diez céntimos hasta el pequeño automóvil mecánico.

Francia fabrica anualmente cerca de 50 millones de juguetes, de los cuales 30 van a parar a Inglaterra.

Por lo que se refiere a los juguetes de madera, en Alemania se dedican a esculpirlos nada menos que 50.000 personas. En un solo año Alemania envía a Inglaterra 12 mil toneladas de juguetes cuyo valor asciende en números redondos a cinco millones de duros. El total de exportaciones de estos

objetos al parecer sin importancia, alcanzan el triple de la cantidad expresada.

Los juguetes se fabrican principalmente en Nuremberg y Sonnerberg, y es industria casera casi toda, pues el 75 por 100 de los que se dedican a ella trabajan en su domicilio. En las dos poblaciones citadas apenas hay familia cuyos miembros no se dediquen de lleno a este trabajo.

LA VIDA DE LOS ÁRBOLES

Algunos árboles alcanzan edades verdaderamente asombrosas. En Tenerife, cerca de Orotava, existe un árbol, el drago, cuyo tronco mide más de veinte metros de circunferencia, calcúlase que tiene más de cincuenta siglos de vida. En Escocia hay un tejo que debe tener próximamente tres mil años. Y muy cerca del doble vendrá a tener un castaño del Etna, conocido con el nombre de «Castaño del centro covalli».

Aparte estas excepciones, he aquí algunas cifras que dan idea de los años de vida que alcanzan ciertos árboles.

El aliso puede vivir trescientos cincuenta años.  
La hiedra, cuatrocientos cincuenta.  
El castaño de Indias, seiscientos.  
El olivo, setecientos.  
El cedro, ochocientos.

UNA IGLESIA CONFORTABLE

Es la New Broadway, de Nueva-York. Este gratuito evangélico ha llegado a la perfección del confort práctico. Los ascensores conducen a los fieles a los salones, a las bibliotecas y a las salas de baño.

Boudoirs refinados permiten a las damas arreglar su toilette antes de presentarse ante el Señor. El estómago vacío prima de orar con fervor. Un buffet bien provisto acoge a los piadosos hambrientos. El jefe de cocina de Broadway-Taberna ya tiene reputación.

Un nojario permanece constantemente en la iglesia para facilitar la unión entre las parejas enamoradas.

Hay un servicio especial para despachar en diez minutos los oficios, divinos para aquellos que no tienen más tiempo para consagrarse a la salud de su alma.

Centellas.

## Sociedad Astronómica de España y América

En el local social de la Sociedad Astronómica de España y América y bajo la presidencia de don José Comas Solá, se celebró la Junta General de octubre, que revisó mucha importancia por el gran número de comunicaciones recibidas. Dióse lectura de los nuevos socios ingresados, entre los que figuran eminentes personalidades nacionales y extranjeras. Entre estos últimos se hizo notar el ingreso del ingeniero Sr. Besio Moreno, decano de la Facultad de Ciencias matemáticas de la Universidad de la Plata; del profesor Lamb del Observatorio de La Plata; del ilustre catalán don Eusebio Molera, de S. Francisco de California, etc. etc.

Dióse cuenta de unos informes dirigidos al Gobierno de la República del Salvador, en que su autor, el profesor don Santiago Barberena, da cuenta de su recepción en la Sociedad Astronómica de España y América y pone de relieve la importancia y los progresos de esta corporación considerándola como indispensable lazo de unión científica entre España y las naciones hermanas Americanas hoy emancipadas. A continuación dióse cuenta de una carta del Dr. Hartman de Gotinga, solicitando las observaciones del eclipse de sol del 17 de abril del corriente año, efectuadas por don José Comas Solá, y publicadas por la Revista de la Sociedad; así como de una larga serie de comunicaciones originales manuscritas expresamente para la Revista de la Sociedad, entre las cuales destacan: varios trabajos del Dr. Galindo Negri, del Observatorio de La Plata, sobre el violento terremoto de Zante del 24 de enero de 1912 y del de Gasó (Malta), un estudio sobre el desplazamiento de los polos terrestres por don Rafael Gago.

Otro trabajo sobre el terremoto granadino del 14 de septiembre 1912 por el P. Manuel Navarro Neumann S. J. y observaciones del cometa de Gale, por don Francisco Iñiguez, Director del Observatorio de Madrid; cálculo de ocultaciones de estrellas por don Rafael Gago de Granada; observaciones de estrellas fugaces efectuadas en Lima por don Carlos Urquigala, etc.

El señor Comas Solá hizo diferentes consideraciones sobre estas comunicaciones así como las que el mismo ha dirigido a la Sociedad y que llevan por títulos: Estudio sobre las aceleraciones de las bocanadas del Cometa de Halley; teoría sobre el origen de las nebulosas en espiral y anulares; observaciones físicas y espectros cópicas del cometa de Gale; estudios de los terremotos de Turquía del 9 de agosto y del de Castellfollit (Olot) del 14 de julio, etc., etc.

Dióse a conocer en fin, que en el Observatorio Urania se continúa por el presidente de la Sociedad la observación fotográfica de pequeños planetas, debiéndose citar entre los últimos astros de esta clase, fotografías y fijados en posición, los siguientes: Lutecia, Metis, Pomona, Roxana y Eugenia.

A continuación tomó la palabra don Vicente D. Abad, para dar cuenta de los éxitos obtenidos por el servicio de previsión de temporales del Golfo de Lyon y organizado y dirigido por la Sociedad Astronómica de España y América; servicio que va extendiéndose por todas nuestras costas en virtud de ser solicitado encarecidamente por los pescadores y gente de mar.—Hizo observar el presidente que bien pudiera ser que en estos momentos, este servicio haya salvado más de una vida humana, que es la máxima satisfacción a que pueden aspirar los sentimientos desinteresados y altruistas de quienes lo organizaron.

Barcelona noviembre 1912.

## La guerra en los Balkanes

Nombres griegos y nombres turcos

El nombre de Kirkillise significa cuarenta iglesias (en griego, Saranta eclesias). Esta ciudad dió que hablar hace dos años, cuando se suscitó el asunto llamado de las «iglesias disputadas». Cierta número de iglesias estaban reclamadas a un mismo tiempo por los patriarquistas griegos y los exarquistas búlgaros. El conflicto se resolvió favorablemente a los últimos.

Andrinópolis se llama en turco «Edirne». En 1361 fué tomada por Murad, cuatro años después de la rendición de Galipoli, primera ciudad de Europa caída en poder de los Osmanlis. La sede del Imperio, antes en Brusa, fué trasladada a aquella población, donde permaneció hasta la toma de Constantinopla. Andrinópolis se prevale aún del título de segunda capital de Turquía. Posee la admirable mezquita del sultán Selim, construida en el apogeo del arte turco por el arquitecto Sinan. Los otomanos la consideran como la más perfecta del califato.

Filipópolis (en turco, Felebé; en búlgaro, Plovdiv), sucumbió un año más tarde. Mustaphá-Bajá es la estación fronteriza, bien conocida de los viajeros de Constantinopla. Como otras muchas localidades de Oriente, tomó el nombre de su fundador.

El ferrocarril de Bagdad parte de Haidar-Bajá, barrio asiático de Stambul. Hassim-Bajá es otro barrio de, los más deliciosos de la capital.

Salónica es Selanik para los turcos. Los griegos no dicen Uskub y Monastir, sino Shio y Bitolia.

Escutari, de Albania, es Chkodra para las gentes del país: el verdadero nombre Escutari de Asia es Uskudar. Los turcos llaman a Grecia y Bulgaria Zenamistang y Bulgaristan. Para ellos el Montenegro es el Karadagh, para los griegos es Maurovouni y para los montenegrinos Tchernagora (montaña negra).

En Stambul, Creta se llama Kirid. El mar Egeo es el mar blanco. Los rusos son los moscovos. Persia se llama Abjem; Egipto, Misir; Francia, Fransa; Alemania, Almanía; Suiza, Isvichere.

Para es Beyoglu para los habitantes de Stambul, y este nombre parece proceder de la expresión griega Stin-polin de la ciudad; esto es, en Constantinopla.

Los eslavos dicen por Bizancio, Tsarigrad, ciudad de los zares (de los cesáres).

Entre los poetas musulmanes Stambul se convierte en Istambul; esto es, reducido del Islam.

Como se concilian los intereses austro-italianos

Berlín 7.—En los círculos diplomáticos se hace notar que en todas sus declaraciones el ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría, conde de Berchtold, se muestra extremadamente prudente y reservado, evitando llegar al fondo de la cuestión.

De sus palabras no puede deducirse cuáles serán las verdaderas intenciones de Austria y el objetivo de su política balkánica.

El conde de Berchtold se expresa de un modo muy amistoso para Italia, en términos de gran cordialidad, sin duda; pero esto no es obstáculo para que los intereses de los Balkanes de las dos potencias aliadas sean absolutamente diferentes, sin que se encuentre un medio fácil de conciliarlos, dependiendo el resultado de la iniciativa que tome Austria.

La diplomacia alemana aprovecha estos días la presencia en esta capital del ministro de Negocios Extranjeros de Italia, marqués de San Giuliano, para jugar el papel de árbitro y eliminar todo lo que cree antagonismos entre las otras naciones que integran la Triple Alianza.

En los centros que están al tanto de la política internacional se espera confiadamente que los trabajos de Alemania serán coronados por el éxito, creyéndose que la mejor manera de conseguirlo sería proclamar la autonomía completa en Albania.

El doctor Schiemann, persona bien informada en estas cuestiones internacionales, ha publicado un artículo en la «Gaceta de la Cruz», declarando que Alemania y Austria están conformes en dejar a los búlgaros instalarse definitivamente en Constantinopla, si consiguen apoderarse de ella.

Alemania y Austria contarán con el apoyo de Rusia, a quien se ofrecerá como compensación el libre acceso a los Dardanelos.

«De este modo—dice el doctor Schiemann—, Alemania resultará más afectada a Bulgaria que los propios búlgaros, puesto que un telegrama, dirigido desde Tara-Zagora a la «Gaceta de Colonia», afirma que los búlgaros acatarán la solución de Constantinopla, ciudad libre con una guarnición internacional.

La Media Luna

¿Cuál es el origen de la media luna, considerada como emblema del mahometismo? He aquí la respuesta, según el «Daily Chronicle».

«La media luna fué tomada como emblema por los mahometanos a los cristianos del Imperio de Bizancio, que estos mismos habían tomado, a su vez, a los paganos. He aquí el real origen que se remonta al año 339 antes de Jesucristo.»

Los habitantes de la ciudad, situada en el mismo lugar en que se encuentra ahora Stambul, erigieron a Hecate una magnífica estatua, en reconocimiento del servicio hecho por la diosa a la villa en las circunstancias siguientes: Felipe de Macedonia sitiaba la población desde largo tiempo, sin llegar a apoderarse de ella.

Aprovechando una noche oscura y lluviosa, el conquistador macedonio preparó con el mayor secreto un asalto que debía ser definitivo, y la pálida luz de luna reveló los movimientos de los macedonios. Felipe se vió obligado a levantar el sitio.»

Territorios que desea la Liga balkánica.

Berlín 9.—El diario de San Petersburgo «Rieteh», ha publicado un artículo acerca de las reivindicaciones territoriales de la liga balkánica, de cuya importancia política responde sobradamente este hecho ya comprobado: es autor de dicho artículo el nuevo ministro de Bulgaria, Bobtchen.

Según éste, Montenegro demanda el vilayato de Scutari; Servia pide la Vieja Servia y un acceso al mar; Grecia reclama la Tesalia, el Epiro y Elbassana. En cuanto a Bulgaria, cuenta quedarse con mayor parte: no le bastan hoy los territorios que le fueron concedidos por el Tratado de San Estéfano, sino que deben ser completados con Salónica, Andrinópolis y Dedeagatch. Se ha dicho que las ambiciones de Bulgaria parecerían excesivas a sus mismos aliados, y es inexacto: antes de ahora convinieron los cuatro Estados balkánicos la parte del botín que cabría a cada uno de ellos.

Se habla de Rumania, y el Sr. Bobtchen no cree que Rumania espere seriamente compensaciones. La amenaza de una movilización, pese a los 400.000 soldados rumanos, no intimidará a Bulgaria. Además, buen cuidado tendrá Rumania de no lanzarse a correr locas aventuras, aparte de que Bulgaria renuncia a que se le restituya la costa rumana del mar Negro.

Los aliados desean, en las condiciones de paz, que se conocerán oficialmente muy en breve, tratar solos con Turquía y resolver el trazado de fronteras nuevas. Únicamente cuando ambas partes estén de acuerdo se someterá a la aprobación de Europea el Tratado y cesiones territoriales convenidas.

Habla Albania

Viena, 8.—Un periódico publica las siguientes declaraciones de Ismail-Kemal, uno de los más prestigiosos jefes albaneses. Dice que los aliados no podrían cometer error de peores consecuencias que pretender ensanchar sus respectivos territorios a costa de Albania, pues ésta no aceptará jamás un semejante destino, de modo que si ahora es despedazada Albania, ya puede afirmarse que Europa no conocerá nunca la paz. Albania quiere la independencia para poder convertirse en un país verdaderamente civilizado. Los albaneses combaten contra Turquía y por su propia independencia, no para pasar del dominio otomano a otros dominios. Quiere, además, Albania, mantenerse en las mejores relaciones de amistad con Austria-Hungría y con Italia, pues ambas naciones contribuyen a su desarrollo intelectual y económico.

La derrota de los turcos no se debe a su armamento.

Berlín.—Desde la publicación de las primeras derrotas turcas, han aparecido en la Prensa de todos los países artículos queriendo explicar la razón de la extraña debilidad del Ejército otomano. Algunas criticadas, achacaban el fracaso al mal resultado que dió la organización militar alemana, aplicaba a Turquía, y aun a la mala calidad de los cañones Krupp.

El desarrollo de la lucha en los Balkanes permite ver más claro ahora que en su principio, y también los juicios críticos se pueden formular ya sobre bases más sólidas.

«Estamos seguros de no equivocarnos—dice la «Neue Freie Presse», de Viena—, si afirmamos que las derrotas turcas se deben, en primer término, a la mala alimentación de las tropas y a la completa descomposición política del Cuerpo de sus oficiales.

Además hay que aducir dos factores importantes, que son: primero, el hecho de haberse incorporado a filas muchísimos soldados cristianos, que son desde su infancia enemigos jurados de los musulmanes, y segundo, la medida imprudente, tomada desde el principio por los «jóvenes oficiales», de licenciar a todos los antiguos oficiales del Ejército que sentían por la carrera verdadera vocación, que habían probado ya su valor en los campos de batalla, y que garantizaban el contacto íntimo y la mutua confianza entre soldados y oficiales.

Estos viejos oficiales fueron reemplazados por otros puramente políticos, procedentes del partido de la «Joven Turquía».

Ahora, tarde y con daño, se han tocado las consecuencias funestas de todos estos graves errores.

Refiriéndose al mismo asunto, dice la «St. James's Gazette», de Londres:

«En cuanto a la importancia de la Artillería en la guerra, nos parece que para apreciar su verdadero alcance no hay que mirar al cañón, sino, en primer término, al hombre que está detrás. Porque un cañón relativamente malo, pero bien servido, puede resultar mucho más eficaz que un buen cañón en manos de un artillero inexperto.

Si, para terminar, queremos deducir alguna enseñanza de esta guerra, tenemos que confesar que tan confiados y bien preparados han ido a la guerra los Ejércitos aliados, como indiferente y sin preparación alguna estaba el Ejército turco. No queremos afirmar, ni mucho menos, que en la guerra moderna el armamento carece de importancia. Pero lo que nos parece absurdo es la tendencia de ciertos críticos, de querer hacer depender la victoria de la calidad de los cañones. La calidad y mentalidad del material hombre es lo que produce la victoria.

A pesar de su ciencia militar y técnica, algunos observadores modernos parece que no se fijan más que en las armas, y no en las manos de quienes las manejan, ni en las cabezas que las dirigen, y de cuya superioridad y entusiasmo depende en primer término el resultado de las batallas.

## Crónica teatral

En el teatro de Novedades, de Barcelona, se ha estrenado *El Heredero*, acerca de cuya obra leemos:

Esta comedia de Luis Beniere, adaptada a nuestro teatro por don José María Jordá, es algo y aún mucho desigual. El primer acto permite abrigar la esperanza de encontrarse con una obra equilibrada, construida con sujeción a una factura de quien conoce la manera de interesar amablemente al público. Pero, luego, en el restante de la comedia, se pierde la ponderación que antes reinara, y allá van escenas, por donde el autor quiere, aunque sea en detrimento de la naturalidad que, en el primer acto se impuso.

La carencia de una tónica de conjunto, es lo que trae desencanto, lo que produce la impresión—de los dos últimos actos hablamos—de que sean escenas sueltas, labor hecha bajo situación de ánimo distinta, que llevó a perder el orden en el desarrollo de la acción.

Además, el fondo moral de la obra no acusa novedad alguna. De improviso la sobreviene a un zafio cuantiosa herencia, que otros creyeron suya, y para que no se les escape la fortuna de las manos, tratan de que su hija se case con él, al cual también procura en vano enamorar una marquesita sin blanca. Pero ninguna de las dos lo consigue, porque el ladino, que ve el juego, con quien se casa es con su antigua novia, que sabe lo que es dejar una pechera como un espejo, pues pertenece al ramo de planchadoras.

La comedia fué representada con verdadero cariño. El señor Villagómez estuvo inimitable en el primer acto, que hizo con tal verdad, de modo tan cabal, que solo elogiós hay que tributarle. Después hubo de luchar con el carácter singular de algunas situaciones, que logró orillar con su talento, que duda cabe; pero que le impidió moverse con el desembarazo y la naturalidad con que se moviera antes. En cuanto a carácterizar el personaje, no cabe pedir más. En esto es un maestro consumado.

Bien estuvieron las señoras Segura y Mologosa, y encantadora y convincente la señorita Mareca. Muy dentro del papel, la señora Alvarez Segura, lo propio que el señor Granda. Y acertados en el suyo los señores Puigmoltó, Rivero y López Alonso.

El ferrocarril por Deyá Miramar, Valldemosa...

Nuestro colega el «Sóller» publica en su edición del día 9 del actual el siguiente artículo:

Esta magna idea, altamente sugestiva, ha traspasado el límite de gestación, comenzando el de las vías de hecho, para llegar pronto al terreno de la tangible realidad.

Es tan feliz la idea de esta línea férrea, que no tiene adversario alguno, ni velado ni ostensible: antes bien, ofrece la particularidad de que se multiplican en grado sumo sus pretendientes a progenitores.

Léase, a este respecto, la prensa de Palma de estos pasados días, y saltará a la vista del lector esta nuestra afirmación.

Está bien: esto prueba una vez más que el proyecto es simpático a todo el mundo.

En cuanto al «Sóller» (echando también nuestro cuarto a espaldas), diremos que no solamente lo acarició y aplaudió en muchas ocasiones, desde sus comienzos, cuando los estudios del Ingeniero Medir, patrocinados por don Jerónimo Estades y el malogrado don Antonio Pons, sino que es más: en la fervorosa campaña del «Sóller», de todos conocida, para la génesis y desarrollo del actual ferrocarril de Palma a Puerto de Sóller, al dibujarse varias tendencias del proyecto, quedó bien definida nuestra actitud en favor de esta línea Deyá, Miramar y Valldemosa.

Raputamos de un exelsis tanto manifiesta esta línea, como complemento de la actual, que nos atrevemos a afirmar que el ferrocarril de circunvalación Palma, Establiments, Esporlas, Valldemosa, Miramar, Deyá, Sóller, constituirá una de las líneas de más atractivos del mundo. Será para el turista un cuadro espléndido, de incomparable belleza, de lo mejor de Mallorca; y constituirá por sí sólo un incentivo asaz poderoso para atraer las visitas de viajeros de todas partes del mundo, sin temor a comparaciones, ni a decepciones y desengaños.

El «Sóller» había guardado hasta hoy una prudente discreción, porque por lo mismo que bebe en buenas fuentes, y por lo mismo que está enterado del asunto, sabía que el estado embrionario del proyecto requería un silencio discreto; que no bastó a interrumpir el poderoso acicate de nuestros constantes deseos, como periodistas, de informar al público. En suma: pudo más en nosotros el patriotismo que el periodismo. Por esto callamos.

Pero hoy, que ya no hay motivos de permanecer en la reserva que nos habíamos impuesto; hoy, que ha comenzado, como indicamos más arriba, el período de la realidad; hoy, que no se impone el silencio, lo rompemos con el entusiasmo de quien pregona muy alto, para Sóller, el ideal de Mallorca entera.

La Campaña del «Ferrocarril de Sóller» aceptó sin reservas las iniciativas de su Director-Gerente D. Jerónimo Estades; aplaudió con entusiasmo la actitud del egregio huesped de Mallorca, S. A. el Archiduque benemérito, secundado con largueza por los pueblos interesados en la nueva línea Establiments, Esporlas, Valldemosa, Deyá y por otros propietarios intermedios; encargó los primeros jalones para el expediente administrativo y para los planos de la línea, e inició los estudios preliminares de la parte económica del proyecto, en Junta general de accionistas.

Y todo ello (lo consignamos con sumo placer) encontrando en las Corporaciones y autoridades, civiles y militares, que han

de intervenir en uno u otro sentido en la realización del proyecto, un espíritu de condescendencia digno de todo encomio y agradecimiento.

Regociyémonos, pues, todos los mallorquines, y regociyémonos y felicitémonos especialmente todos los sollerenses.

## LA EXPRESIÓN DE LA DICHA

Paseando por el campo llegué una tarde a una casita más blanca que la nieve y más alegre que la primavera...

Por todas sus puertas y ventanas asomaban flores, como si la casita estuviese tan repleta de ellas que no pudiese contenerlas y guardarlas dentro...

En el tejado unas palomas revoloteaban alegres, diciéndole adiós con sus alas al sol que, dorando el cielo, se hundía detrás de los montes lejanos. La soledad era completa; «¡aquí son felices!», pensé; y entré en la casita con el fin de pedir un poco de agua.

Me salió al encuentro un mozo de media edad, robusto y simpático.

—¿Agua quiere usted? Sí, señor. Pero siéntese y descanse un momento.

Bebí el agua que me sirvió, limpia, fresca y tan pura como la dicha que allí se respiraba. Ponderé su frescura y limpieza y me dijo el muchacho con orgullo:

—¿Desde la fuente del cortijo la traigo yo, yo mismo!

—¿De qué vives?—me atreví a preguntarle.

—De lo que dan estas tierras que rodean mi casa, y que yo mismo labro.

—¿Y vives sólo?

—¿Sólo? ¡Qué! Solo se aburre uno. Yo como yo no gusto de aburrirme, busqué una compañera... ¡y la encontré!

—¿Y tu compañera será muy buena?

—Muy buena. ¡La elegí yo; yo mismo!

—¿Y muy guapa?

—Una virgen. ¡Yo mismo la elegí!

—¿Y tienes hijos?

—Uno como una rosa.

—¿Ese no lo habrás elegido tú?

—Mire, señor; las criaturas nacen según el cariño que los padres se tienen... A esos que se casan y están siempre a la greña, ¿sabe usted? Por fuerza han de salirles flacos y feos; lo mismo que los demonios. Pero a los que se quieren con toda su alma... ¡tienen que nacerles muy guapos! Y como ella se desvive por mí, segura de que yo me dejaría hacer pedazos por quitarle la sombra de una pena, de ahí que haya venido al mundo un cacho de gloria.

Aquel hombre no quería ver en su felicidad las huellas de otra voluntad ni de otros manos que las suyas. Elogió unas flores y me dijo:

—¿Si que hasta da gozo verlas. Lucen tanto porque las cuidó yo.

—¡Igual lucirían—repliqué—si las cuidase otro.

—¿Para mí no—me contestó riendo.

—¿Y esa parra?

—La planté yo; ¡yo mismo!

Sus tierras, sus flores, su huerto, sus amores, su casa... ¡Todo era fruto de su voluntad, de su inteligencia y de su corazón!

Volví al campo... En el cielo brillaba ya un lucero frente a la casita. Los insectos se estremecían a mi paso... Me parecía que cuchicheaban como imponiendo el silencio, porque venía la noche y con ella la quietud y el misterio...

Yo iba caminando hacia la ciudad, soñando despierto. Soñando con una casita como aquella, tan blanca y tan alegre, donde no hubiese más que flores y flores; todas las de la tierra, y de las cuales pudiese decir, como expresión de la única dicha segura:

Las planté yo.

¡Yo mismo!

J. y S. Alvarez Quintero.

## ENCICLICA DEL PAPA

### LOS SINDICATOS CRISTIANOS

La Gaceta de Colonia publica un extracto de la tan esperada Enciclica de Su Santidad sobre los sindicatos cristianos, diciendo que sobre todo desea consolidar la unión de los católicos y evitar las divergencias de opinión. El deber de los católicos en la vida privada como en la pública es mantener los principios de la verdad enseñados por la Iglesia y particularmente por su predecesor León XIII que desarrolló en su Enciclica *Rerum Novarum* y sobre los cuales los obispos de Prusia reunidos en Fulda, en 1900, adoptaron conclusiones.

Los sindicatos obreros que importa, sobre todo, autorizar, son los fundados sobre los principios de la religión católica y reconocen a la Iglesia como directriz; pero no a los que directamente se adhieren a la Iglesia e indirectamente favorecen los sindicatos mixtos.

La enciclica alaba la unión puramente católica de los obreros alemanes y admite la justicia de que los católicos, deseando mejorar en salario y en trabajo, laboren en comunidad aunque con prudencia, con los no católicos para el bien

# INFORMACION

## Mal tiempo en el mar

En el mar reina mal tiempo. Muchas de las embarcaciones que estaban despachadas para emprender viaje esta mañana, han tenido que suspender su salida a causa del fuerte viento noreste y la mareja que reina.

Esta mañana mientras venía en demanda del puerto el laúd de pesca «Virgen de los Desamparados» una fuerte racha lo ha hecho zozobrar.

Acto seguido ha sido auxiliado por otro laúd pesquero. Este ha recogido a su bordo a los naufragos y ha dado remolque al «Virgen de los Desamparados» hasta el interior del puerto.

Todas las embarcaciones surtas en el puerto, se han visto precisadas a reforzar sus amarras.

A las doce y media de esta tarde, ha llegado procedente de Barcelona el vapor «Bellver».

Su retraso, es debido a haber demorado su salida de aquel puerto, a causa del mal tiempo reinante.

Según noticias de pasajeros llegados a bordo del mismo, sabemos que durante la travesía ha encontrado el buque gran marejada y fuerte viento.

Salió de Barcelona a las doce de la noche, hora en que había amainado algo el viento.

## Traslación de restos mortales

De la familia de los marqueses de Vivot.

En Villafraanca se ha celebrado con severa solemnidad la traslación de los restos mortales de la familia de los señores marqueses de Vivot al nuevo panteón construido para dichos aristócratas.

En la capilla del predio se celebró misa y comunión general asistiendo la noble familia y servidumbre y personal empleado en las propiedades de los marqueses de Vivot. Asistieron al acto de traslación además de la citada familia diversas comisiones, personalidades y mucho público.

El Rector de Santa Eulalia don Miguel Miralles celebró la misa en la capilla del nuevo panteón.

Seguidamente se efectuó el traslado organizándose la comitiva en la siguiente forma: cruz alzada, bandera, clero presidido por el nombrado Rector y fúnebres contentiendo los restos de los antepasados de dicha familia que eran llevados por los arrendadores de los predios de la Casa.

Presidían la comitiva don Pedro Montaner, don Rafael de Lacy y don Juan Sureda. Seguidamente a esta presidencia el Ayuntamiento de Villafraanca, autoridades de dicha localidad, ermitaños de Bon Añy, Hermanas de la Caridad y niñas de sus Escuelas y numeroso público.

El fúnebre cortejo desfiló por el cementerio. A la entrada del panteón aguardaban la señora marquesa con sus hijos y familia. Se cantó solemne responsorio procediéndose después al entierro de los restos.

En dicho acto el pueblo de Villafraanca hizo hermosa manifestación de cariño a la distinguida familia nombrada.

## De reclutamiento

Cumpliendo lo manifestado en el Congreso, el ministro de la Guerra ha dictado la siguiente Real orden circular:

«Excmo. señor. Elevadas a este ministerio gran número de instancias promovidas por corporaciones, entidades e interesados en solicitud de acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de reclutamiento, exponiendo motivos que les han impedido contraer el compromiso que previno la Real orden circular de 35 de febrero último (Diario Oficial número 35). El Rey (q. d. g.) de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido resolver que por esta sola vez se prorrogue hasta el 30 del corriente mes el ingreso del primer plazo de la cuota militar correspondiente, observándose para obtener dichos beneficios las prescripciones del art. 273 de la misma.

Es al propio tiempo voluntad de S. M. que los individuos que se hallan acogidos a los beneficios que señala el artículo 267 de la ley y deseen disfrutar de los que concede el 268 de la misma, pueden verificar el cambio de dicha cuota en el plazo indicado.»

## Indulto a los marinos

La «Gaceta» publica el siguiente decreto: «Usando de la facultad que me concede el artículo 54 de la Constitución de la Monarquía, de acuerdo con mi Consejo de ministros.

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º Concedo indulto total de las penas impuestas o que proceda imponer a los marinos de todas clases, empleados y dependientes del ramo de Marina que hubieran cometido delito alguno de carácter militar en las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, o en cualquiera otra de las posesiones de Ultramar, durante la ocupación española en aquellas islas, ya estén sentenciados definitivamente o sujetos a procedimientos, sea cualquiera el estado en que éste se halle.

Art. 2.º En las causas en que se persigan tales delitos y que en la actualidad se encuentren tramitando, se declarará desde luego extinguida la acción penal, decretándose su sobreseimiento.

La misma declaración se hará en las que estén archivadas provisionalmente, las cuales se darán por concluidas a la presentación de los encartados.

Art. 3.º A pesar de lo dispuesto anteriormente, los individuos comprendidos en este indulto, que hubiesen por cualquier concepto causado baja en los escalafones de la Armada, no podrán volver a ser alta en el mismo, sea cual fuere el motivo de aquélla; subsistiendo en este punto la resolución judicial o gubernativa en que se haya ordenado dicha baja.»

## Bendición

En la iglesia parroquial de Petra se ha bendecido una nueva imagen de la Virgen del Carmen construido por el escultor don Miguel Arcas.

Efectuó la bendición el Cura Párroco don Juan Coll siendo padrinos doña Margarita Roca Rigo y don Jaime Riturort Rigo. Los Congregados Mariano dirigidos por don Bernardo Moragues cantaron bonita partitura. El Vicario de Sineu don Guillermo Ramis pronunció elocuente sermón.

Se verificó lucida procesión llevándose en andas la nueva imagen. En dicha fiesta

## Riña en Esporlas.—Un herido

Practicando servicio de vigilancia la fuerza de la guardia civil del puesto de Esporlas tuvieron noticia que en la calle de San Pedro se encontraba un herido. Dirigiéronse a aquel punto encontrando al paisano José Bordoy Garau, que presentaba dos heridas en la cabeza de carácter leve.

Manifestó el herido que hallándose en una taberna disputó con su vecino Caspar Palmer Coll. Este se retiró del establecimiento para encontrarse poco después en el sitio denominado «El Puente» donde le pidió explicaciones y le agredió con una piedra causándole las heridas que sufre.

El agresor ha sido detenido por la benemérita y puesto a disposición del Juzgado.

## El «Palayo» en Palma

Por noticias particulares que nos merecen entero crédito, sabemos que el próximo jueves llegará a nuestro puerto el acorazado Palayo.

## Bibliografía

Un libro del capitán Moya.—Los amantes de esta isla verán con agrado un libro del referido capitán, el cual antes de ponerse a la publicidad, ya se ambiciona por los centros militares y los del Fomento del Turismo dado su provechoso al por que voluminoso texto. Lo titula «Mallorca litoral» y comprende, la descripción detallada de la isla con gráficos de cada una de sus poblaciones y perfiles longitudinales de sus carreteras y caminos.

En sus páginas se encuentran datos tan interesantes e instructivos que constituye por sí sólo un verdadero auxiliar para todos aquellos que por necesidad o por recreo, tengan que recorrer, las altas montañas, los hermosos valles, las planicies extensas, que dan a esta tierra el nombre de la perla del Mediterráneo.

Los militares tanto en campaña como en maniobras; los turistas en sus viajes automovilistas, ciclistas y en coche y hasta los mismos pedestres, les será el libro provechoso pues en él se detalla la geografía de la isla, su superficie, población, partidos judiciales, agricultura, industria, comercio, no olvidando su Orografía, Hidrografía y Geología y señalando todo lo que se refiere a comunicaciones, a su historia y a su estadística.

Además y por orden alfabético, se reseñan las orientaciones con noticia de sus recursos, alojamientos, altitudes, distancias, acompañando al texto, un mapa acotado que describe perfectamente en kilómetros y hasta en hectómetros los cruces de vías férreas, carreteras, caminos practicables para bicicletas y veredas facilitando poderosamente la circulación en general sin necesidad de diccionarios.

La labor del capitán Moya, es concienzuda y a ella empleó algunos años, saliendo al fin victorioso en su empresa y dotando a su país natal de una obra de reconocido mérito y de gran utilidad.

El Teniente Coronel señor Crespo le dedicó un prólogo digno del libro, y con estilo castizo y franco, da a conocer su autorizada opinión expresando ideas y conceptos que lo avaloran.

El Secretario Sr. Estada dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se enteró de que el Gobernador civil que fué de esta provincia Sr. Laserna se le había concedido la Gran Cruz de Beneficencia a petición de los vocales de esta Junta, acordándose haber visto con satisfacción tan alta distinción.

Al propio tiempo se hizo constar en acta el celo con que el Sr. Laserna cumplió el cargo de presidente de la Junta.

Se enteró del estado de fondos, presentado por el Sr. Contador y de los ingresos durante los meses de septiembre y octubre.

Leyóse una carta de la Rda. Madre doña Petra Paula, manifestando que como había sido suprimida la Escuela Normal de Maestros, dejaba de ella formar parte de la Junta. Se hizo constar en acta el celo con que desempeñó el cargo.

Se concedieron diferentes socorros de lactancia y de mendicidad.

Se trataron otros asuntos y se levantó la sesión.

## En la Audiencia

Señalamiento. En la causa celebrada contra Antonio Pujol, acusado del delito de robo, el tribunal del jurado dictó para el procesado un veredicto de inculpabilidad.

En consecuencia el tribunal dictó sentencia absolutoria, declarando las costas de oficio.

## Notas del Carnet

Personales. Se encuentra enfermo el propietario don José Canet, de quien deseamos el pronto restablecimiento.

Ha experimentado ligera mejoría el procurador D. Domingo Fons. Le deseamos un total restablecimiento.

Para el alférez de navío D. Miguel Angel Montojo ha sido pedida la mano de la distinguida señorita doña María J. Hervás.

De viaje. Para Barcelona, embarcó anoche el ingeniero de la Compañía «La Palma de Mallorca», D. Jorge A. Cetre.

Procedente de Mahón, a bordo del vapor de este mismo nombre, ha llegado esta mañana el Ingeniero D. Julio Hernández.

También ha llegado procedente de Mahón, el Reverendo Padre Atanasio Palatruell.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Estanislao, Eugenio III y Homobono.

Cuarenta Horas.—Continuarán en Santa Clara en honor de Santa Catalina, virgen y mártir.

A las seis y media exposición, a las diez misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad.

Al anochecer rosario, meditación, estación y reserva. En el Socorro.—Por ser el día en que murió San Agustín y Festividad de todos los Santos de la orden Agustiana Garau indulgencia plenaria todos los fieles que visitaron la iglesia del Socorro con las condiciones ordinarias.

## NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

Esta mañana a bordo del vapor «Mahón» y procedente de la ciudad de su mismo nombre, han llegado los siguientes:

D. Francisco Fabra, D. Joaquín Madriole, D. José Aguilera, D. Antonio Mora, don Juan Liompart, D. Julián Martínez y familia, D.ª Rafaela Chelí, D. Pedro Molinas, don Martín Carbonell, D. Isidoro Brunet, don Juan García, D.ª Francisca Pou, D. Pedro Bauzá, D. Pedro Gomila, D.ª Esperanza Lluich, D. Atanasio Alberni y D. Jaime Andreu.

Procedente de Barcelona, han llegado esta mañana a bordo del vapor «Bellver» los siguientes:

D. Francisco Maneu, D. Francisco Olot, D. Antonio Mir, D. Juan J. Miró, D. José Ruiz y familia, D. Juan Marden, D. Mariano Minguez, D. Sebastián Nicolau, D. Juan Vaquer, Monsieur Gampur y señora, don José Alonso, D. Federico Granet, D. Pedro Culat, D. Zaureno Serrat, D. Antonio Monserrat, D. Rafael Pons, D. Francisco Valentí, D. Pedro García, D.ª Josefa Peña Peña y Martín Font.

Esta tarde han embarcado para Valencia a bordo del vapor «Cataluña» los siguientes: D. Bautista Parra y señora, don Julián Martínez, señora, D. Pedro Horrach, D. José Miró y D. José Aznar.

Entradas

De Mahón el vapor de su mismo nombre.

Procedente de Barcelona, el vapor «Bellver».

Salidas

Para Andraig el laúd «San José».

Para Valencia el vapor «Cataluña».

Despachados

Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Noticias varias

El vapor correo de Mahón ha sido portador de 40 sacos de trigo y 20 sacos de almendras.

El vapor correo de Barcelona, ha sido portador de 30 cabezas de ganado vacuno, para el consumo de esta capital.

Telegramas

Telegramas recibidos esta mañana en la Comandancia de Marina: Bajoli día 12 a las 8. Viento noreste, fresco, mar gruesa y cielo claro.

Ibiza día 12 a las 9. Viento norte fresco, cielo cubierto y mar marejada.

Alicudi día 12 a las 9. Temporal del oeste, mar gruesa y cielo cubierto.

Buques fondeados

En el interior del puerto a las 6 de la tarde, se hallan fondeados los siguientes buques:

Vapores.—«Bellver», «Miramar», «Cataluña», «Mahón» y «Ciudad de Palma».

Veleros.—«Baltasar», «Roberto», «Nuevo Corazón», «Cortés», «Carmelita», «Lafre», «S. Miguel», «Joven Dolores», «Nuestra Señora del Carmen» y «San Juan».

## ESTADISTICA

Nacimientos y matrimonios

Número de los registrados en el día 10. Juzgado de la Lonja. Nacimientos.—2 varones y 2 hembras. Matrimonios.—Ninguno.

Juzgado de la Catedral. Nacimientos.—2 varones y 1 hembra. Matrimonios.—D. Pedro Alorda Calbet con D.ª María Soria Font.

Número de los registrados en el día 11. Juzgado de la Lonja. Nacimientos.—3 varones y 1 hembra. Matrimonios.—Ninguno.

En el Juzgado de la Catedral. Nacimientos.—2 varones y 2 hembras. Matrimonios.—D. Ramón Moragues Salva con D.ª Margarita Garau Pérez.

Defunciones

Día 9.—D.ª María Juan Marqués, soltera de 26 años.

Día 10.—D. Diego Seguí Roca, casado de 64 años. D. Andrés Cabrer Sancho, soltero de 24 años.

Día 11.—D.ª Catalina Pons Morro, casada de 48 años. D.ª Margarita Coll Reines, viuda de 85 años y D.ª Margarita Pons Mayol, viuda de 85 años.

Mezcla Moka y Yauco 100 gramos 60 centimos. Especial para familias.

Azúcar terron 1 pta. KILO. Pulverizadores. Para rociar las viñas y árboles con Thiopoll, Flor de azufre, sulfato cobre, y caldo Bordales.

Farmacia y Droguería de José Miró, Colón 22 y Peregril 2 a 8.

## De Teatros

Lírico

Esta noche se despedirá del público palmasano el notable pareja de baile «Mari-Marina» que con gran éxito ha actuado en el Lírico durante unos veinte días. En atención a las demostraciones de agrado que ha recibido, lo referida pareja ejecutará programa completamente nuevo.

En todas las calles de Palma y arrabales de esta capital se han fijado tiras anunciadoras del debut de la notabilísima artista «La Chelito», que tendrá lugar el sábado próximo en este teatro.

Mañana debut de «La muñeca eléctrica».

El programa de cine que se proyectará esta noche es el siguiente: Gas carbónico, Monna Lisa, El oso, Revista Pathé núm. 186. La evasión, Escape de gas, D. García del Castañar, Willy quiere igualar a Nik-Cater.

Balear. Siguen actuando en este teatro la pareja de baile «Davián-Neira» y «La Salerito». Se anuncian nuevos debuts para en breve.

Asistencia-Protectora. Los cines instalados en ambas sociedades de socorros mutuos siguen viéndose regularmente animados debido a la variedad de películas que se proyectan.

## GACETILLAS

Circular.—Por la Administración de Propiedades e Impuestos se publicará una en el «Boletín Oficial» requiriendo a los Ayuntamientos de la provincia para que ingresen en las Arcas del Tesoro la parte de los cupos del impuesto de consumos correspondiente al 4.º trimestre del actual año.

Boletín.—Hemos recibido el número 265 del de la Cámara de Comercio de Palma que publica interesante sumario.

Cerdos cebados.—Ayer embarcaron para Barcelona unos cuatrocientos.

Denunciado.—En Manacor lo ha sido por la guardia un sujeto que apacentaba ganado en propiedad ajena.

Multa.—Se ha impuesto por el Gobernador a un vecino de Palma por haber estampado en una carta un sello falso.

Emigrantes.—De Felanig han embarcado ultimamente a la Argentina distintas familias trabajadoras.

Gestiones.—Por la policía se practican para detener reclamados por la autoridad judicial.

Pluses.—En este Gobierno Militar se han recibido los pluses de campaña, a favor de los siguientes individuos: Rafael Roca Fullana, Jaime Oliver Caldentey, Sebastián Sendra Expósito, Práxedes Oliver, Juan Marqués Saletas y Pedro Fernando Vidal.

Curado.—Anoche lo fué en la Casa de Socorro, un individuo que presentaba una herida en una mano, producida por un cristal.

Vino.—Hemos sido obsequiados con varias muestras de vino puro de uva del predio «Fangar» (Felanig), que se vende al precio de 0.20 pesetas litro en la tienda de harinas de la plaza de Palou y Coll, número 30.

Mordido por un perro.—Esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro un niño que presentaba una herida en el brazo derecho, por haberle mordido un perro.

Este ha sido conducido a Tirador.

Sesión.—Mañana a las once la celebrará la Comisión Provincial.

Novillada.—El próximo jueves feria del «Dijous bó», en la plaza de Inca se lidiarán tres novillos por los diestros «Española» y «Moralito». Tomará parte el aficionado felanigense «Panaderito».

Ejercicios espirituales.—La quinta y última tarde de Ejercicios espirituales Señores Sacerdotes que se dará en la Misión, dirigida por el R. P. D. Leandro Daydi, comenzará el domingo 17 del presente mes a las ocho y media de la noche, para terminar el sábado 23 por la mañana.

Para la inscripción, dirigirse al Reverendo Superior de la Misión, Palma.

Subasta.—El Ayuntamiento de Algaida la anuncia para contratar la adquisición de 500 metros de piedra machacada.

Detenido.—Por la policía lo ha sido un sujeto que cometió abusos deshonestos con dos niñas de 10 y 5 años de edad.

Denunciado.—En Porreres lo ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Una cucharada de CARNE LIQUIDA del Dr. Valdes García equivale a 250 gramos de la mejor carne de buey, la dosis corriente es de 3 cucharadas por día. Calcúlase la gran cantidad de alimento que se ingiere en tan insignificante volumen.

Los chanclos marca «Boston (Bay State Rubber C)» son insuperables.

Callos duros se extirpan de raíz con el Mata-Callos BOSCH, marca BUR-BAY.

Nuevoservicio para los turistas.—CLUB MALORCA. Véase 4.ª página.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquisiatos.

Leché pura garantida. LA VALENCIANA teniendo en cuenta la ventaja obtenida con la supresión del impuesto de consumos y queriendo cederla en beneficio de su clientela, vende la leche pura garantida a pts. 0.45 litro. No equivocarse LA VALENCIANA. Julio 3.—(Pas 4.º en Quint)

Venta de una finca. Se vende un tercer y cuarto piso en la calle de Bronzo, Informes, Centro Anuncios.

## Grandes Almacenes S. JOSÉ

Recibidas las Novedades en Sastrería, Camisería, Mercadería, Pañería, Lanaría, Lencería ALFOMBRA-CORTINAIES. SASTRE MODISTO para la confección de Abrigos y vestidos para Señora. PRECIO FIJO

Optica norteamericana y de precisión. Gemelos prismáticos y de teatro. Estampas y molduras para cuadros. SURTIDO INMENSO Y SELECTO. Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Males digestivos, Inapetencia, Vómitos, Extrémismo, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bile, Convulsiones difinitas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Vente al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, C/ COLÓN 10, BARCELONA

## POR TELÉGRAFO

### El conflicto estudiantil

Mitín - Huelga general. Madrid 11 (2 m.)

El mitin organizado por los estudiantes de la carrera de ingeniero industrial, se ha visto concurridísimo.

Hablaron varios jóvenes alumnos, siendo todos ellos aplaudidos con entusiasmo.

Se acordó declarar la huelga general hasta que el Gobierno no de inmediata respuesta a las peticiones de los ingenieros industriales.

Al terminar el mitin se dieron vivas a la huelga.

Los estudiantes en manifestación pacífica fueron hasta el Ateneo, no ocurriendo durante el trayecto desorden de ninguna clase.

Reunión escolar. Salamanca.—En la reunión escolar del catedrático Sr. Eloorieta se opuso a las excitaciones a la huelga que hizo un estudiante de ingeniero industrial, que motivó el altercado de anoche.

Manifestación de simpatía. Salamanca.—Esta mañana se ha producido una algarada de estudiantes.

Estos llevaron a cabo una manifestación de simpatía al rector de la Universidad Sr. Unamuno y de protesta contra el director de «El Adelanto».

Los escolares acudieron a la imprenta. La policía tuvo que disolverlos.

Estudiantes que entran a clase.—Coacalco. Madrid 11 (2.15 m.)

Zaragoza.—Creyendo fracasada la huelga, muchos estudiantes entraron esta mañana en clase.

Al mediodía se formaron grupos en las afueras de la Facultad de Medicina, dirigiéndose en manifestación al Instituto, Escuela de Comercio y Escuela Normal, obligando a los alumnos a abandonar las aulas.

Al ir a la Universidad la encontraron ya cerrada.

Entonces los escolares apedrearon el edificio rompiendo todos los cristales.

Inmediatamente se dirigieron a la Escuela de Comercio y también la hallaron cerrada por lo que organizaron una pita fenomenal.

La policía salió al encuentro de los revoltosos que se diridigan a otros centros docentes a inducir a los que entraban en las clases a que las abandonaran.

Dichas fuerzas policíacas lograron dispersarles.

En la Facultad de Ciencias se ha reunido el Claustro de profesores.

Los estudiantes entran en clase. Bilbao.—Todos los estudiantes de esta ciudad excepción hecha de los de la Escuela de Ingenieros, han entrado hoy en clase.

Padres de alumnos que visitan a Canalejas y Romanones. A primera hora de la tarde ayer visitaron al Congreso a los señores Canalejas y conde de Romanones, una comisión de padres de alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales, manifestando que no se podía hacer solidarios de la conducta seguida por los escolares no entrando en clase y lamentando el acuerdo de la huelga.

Añadieron que en vez de aprobar la conducta, antes al contrario censuraban dicha actitud. Pidiéndoles nuevamente que el Gobierno cuanto antes des solución al conflicto.

### El señor Canalejas agradeció las manifestaciones de los citados padres de familia y dijo que tendría en cuenta la petición cuando los estudiantes depongan su actitud.

### Cuestiones Sociales

Manifestación de albañiles. Madrid 12 (11 m.)

Sevilla.—Se ha celebrado con toda tranquilidad la anunciada manifestación organizada por los albañiles huelguistas.

Una comisión hizo entrega al Gobernador civil de las bases acordadas para reanudar el trabajo.

En ellas exigen de los patronos, lo que fué origen de la huelga, o sea que despidan a los capataces.

En muy pocas obras se ha trabajado.

La mayoría de los manifestantes trataban de prolongar la manifestación pero la benemérita que patrullaba por las calles de orden del Gobernador consiguió disuadirlo desu intento.

Huelga de obreros de las fábricas de papel de fumar. Alcoy.—Según un acuerdo tomado hace varios días, ayer comenzó la huelga de obreros que trabajan en las fábricas de papel de fumar.

La actitud que guardan los huelguistas es correcta.

Anoche se reunieron todos ellos acordando persistir en el paro.

Los patronos se niegan en absoluto a acceder a las peticiones de los obreros.

### El conflicto de los Balkanes

Batería búlgara destruida por la escuadra turca. Constantinopla.—El Gobierno ha dicho que la escuadra turca ha destruido la batería búlgara de Cartan y el reducido de Petrichas.

Bombardeo del puerto de Rodosto.—Desembarco de 3.000 turcos.—Pos

SESIONES PARLAMENTARIAS SENADO

Madrid 12 (2'15 m.) A las 3'40 de la tarde y bajo la presidencia del señor López Muñoz empieza la sesión.

CONGRESO

Madrid 11 (10'45 n.) Bajo la presidencia del señor conde de Romanones y siendo las 3'20 empieza la sesión.

En el banco del Gobierno toman asiento los señores Barroso, Canalejas y Villanueva.

Es aprobada el acta de la anterior sesión. El señor Santacruz afirma que en el mitin celebrado en la ciudad de Murcia, no se dirigieron las censuras que decía el señor Lacierva se habían dirigido al Gobierno conservador, pues no se dejó hablar a los oradores.

El señor Barroso ofrece al señor López y Ballesteros que hará cuanto esté en su mano para que se depuren todas las responsabilidades.

Los señores Romeu y Nicolau se ocupan de ciertos asuntos de Zaragoza. Después de haberse dirigido al Gobierno otros ruegos de carácter local, se entra en el orden del día.

Se pone a discusión el presupuesto del ministerio de Fomento. El diputado don Abilio Calderón pide que se consignen ciertos aumentos en el jornal que perciben los peones camineros más antiguos.

El ministro de Fomento expone las dificultades que existen para que esto se haga y pide que se aplaque la reforma. Dice que el Gobierno ve con simpatía la idea a pesar de que no se puede incluir ésta en el presupuesto.

Se aprueban los capítulos catorce y quince y se suspende el debate. Continúa la discusión del presupuesto de liquidación.

El señor Nougués defiende una enmienda al artículo adicional. Le contesta el Presidente del Consejo señor Canalejas lamentando las desconfianzas y suspicacias que ha despertado el crédito que se pide y que no representa otra cosa que la satisfacción de los compromisos morales, sin el cual careceríamos de crédito dentro y fuera de la Nación.

ignorando cuando se publicará el Tratado con Francia, pues espera la contestación. Dijo que había sometido a la firma del Rey varias cartas reales.

El señor Arias Miranda manifestó que había sometido a la firma del Rey un Real Decreto regularizando el trabajo en las prisiones y otro que se refiere a la concesión de excedente de los funcionarios del Ministerio.

Confidencia entre los señores Canalejas y Azcárate. Madrid 12 (2'15 m.) Los señores Canalejas y Azcárate celebraron ayer tarde una conferencia en el Congreso, sobre el proyecto de ley del descanso dominical de los dependientes de Comercio, que estudia el Instituto de Reformas Sociales por encargo del Gobierno.

El señor Azcárate comunicó al señor Canalejas que está ya ultimado y que en la reunión que se celebrará el próximo viernes se examinará y si queda aprobado lo entregará inmediatamente al Ministro para que lo lleve a las Cortes con las modificaciones que estime convenientes.

Romanones y Moret. Esta mañana celebraron una conferencia los señores Moret y Conde de Romanones. Llegada de Cambó. Esta mañana llegó a esta Corte el señor Cambó.

Hablando del proyecto de mancomunidades dijo: vengo de mero espectador pero se me figura que todo cuanto se dice podrá tener mucha importancia para la política de entre bastidores, pero para la de la parte externa, para la del salón de sesiones no la afecta lo que se dice y creo que el proyecto saldrá sin dificultad alguna.

Por la tarde el señor Cambó conferenció extensamente con el Presidente del Consejo señor Canalejas. Sobre lo que trataron se guarda absoluta reserva.

Aumento de sueldo a los Catedráticos. En la Comisión de Presupuestos del Congreso, el señor Bergamín presentó un estudio para aumentar el sueldo a los Catedráticos de los Institutos y Escuelas de Comercio y suprimiendo los quinquenios y derechos de examen.

Próximo Consejo de Ministros. Mañana a las 11 y media se celebrará Consejo de Ministros en el Ministerio de la Gobernación.

Los diputados republicanos. Los diputados republicanos que decían que desde hoy comenzarán a estudiar el medio de concertar en una proposición de ley, lo que acordaron en diferentes reuniones prohibiendo en la ley procesal lo que se refiere a los casos de revisión de procesos, procurando incluir en ellas lo referente al proceso Ferrer.

Reunión de la minoría jaimista. Madrid 12 (11 m.) Anoche llegó a esta Corte el señor Llorens y anunció a los periodistas que le visitaron que en breve celebrará una reunión la minoría jaimista del Congreso, al objeto de darles cuenta de los acuerdos que ha tomado D. Jaime.

Entre los partidarios del pretendiente ha causado grata impresión la formación de un directorio presidido por el Marqués de Cerralbo.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

ECOS VARIOS

Regreso de un ministro. Madrid 11 (2 t.) En el tren expreso de Barcelona ha regresado procedente de Villanueva y Geltrú el ministro de Fomento señor Villanueva.

Huelga que emporea. Un telegrama oficial de Murcia dice que la huelga de Cieja ha empeorado por rechazar los patronos las bases de los obreros. El gobernador irá a presidir la reunión que celebraras hoy.

El infante don Fernando. El infante don Fernando para conmemorar el natalicio de su difunta esposa doña Teresa ha dado cuantiosos donativos. Mañana irá al Escorial a oír misa. El día 13 irá a París acompañado de los príncipes de Baviera.

La reina en un convento. S. M. la Reina Victoria estuvo en el convento del Sagrado Corazón de Jesús para visitar a la Superiora General, que es de nacionalidad inglesa y nombrada recientemente.

Audiencia militar.—Despacho. S. M. el Rey recibió en audiencia a buen número de militares. Han despachado con don Alfonso los ministros señores García Prieto y Arias Miranda.

La «Gaceta». Madrid 12 (11 m.) La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto nombrando al marqués de la Vega Inclán Delegado de España en los Estados Unidos, para estudiar y proponer a aquel gobierno las condiciones en que España

se adhiere y acude a la Exposición de San Francisco de California que se celebrará en 1915.

General fallecido. Anoche falleció el general de brigada don Eduardo Gómez Sigüenza.

Solicitudes denegadas.—Pueblo amotinado. Valencia.—El Gobernador civil ha denegado varias solicitudes que se habían presentado para celebrar corridas de vaquillas en varios pueblos.

En Alcóber el vecindario se obstinó en que se celebrara una capea, dirigiéndose

en manifestación tumultuaria a la casa que habita el Alcalde.

La benemérita a costa de grandes esfuerzos logró disolver a los amotinados, no ocurriendo desgracia alguna.

Temporal en el Cantábrico. San Sebastián.—Se ha desencadenado un fuerte temporal en estas costas.

Los buques han reforzado sus amarras. El viento huracanado que sopla ha causado grandes daños en el arbolado y el alumbrado.

Velada en la Academia Hispano-Americana. Cádiz.—En la Academia Hispano Ame-

ricana, anoche se celebró una artística velada. Asistieron todas las autoridades y numerosísimo público.

Varios oradores pronunciaron hermosos discursos, abogando para que se estrechen las relaciones entre América y España.

Nueva estación radiotelegráfica. Coruña.—Han comenzado los trabajos para instalar en esta una estación radiotelegráfica, que estará servida por ingenieros militares.

Se emplearán en ella aparatos Telefunker que abarcarán 1.500 millas de radio.

Ruego a V. E. que transmita a S. M. e Rey, al Ministerio y a la familia del ilustre finado la protesta contra el crimen, la adhesión a los principios e Instituciones que son garantía del orden, y la expresión del dolor por desgracia tan irreparable en nombre de la Ciudad de Palma, de la Corporación Municipal, y de los correligionarios amigos.—Antonia Pou.

Los señores Romeu y Nicolau se ocupan de ciertos asuntos de Zaragoza. Después de haberse dirigido al Gobierno otros ruegos de carácter local, se entra en el orden del día.

Se pone a discusión el presupuesto del ministerio de Fomento. El diputado don Abilio Calderón pide que se consignen ciertos aumentos en el jornal que perciben los peones camineros más antiguos.

El ministro de Fomento expone las dificultades que existen para que esto se haga y pide que se aplaque la reforma. Dice que el Gobierno ve con simpatía la idea a pesar de que no se puede incluir ésta en el presupuesto.

Se aprueban los capítulos catorce y quince y se suspende el debate. Continúa la discusión del presupuesto de liquidación.

El señor Nougués defiende una enmienda al artículo adicional. Le contesta el Presidente del Consejo señor Canalejas lamentando las desconfianzas y suspicacias que ha despertado el crédito que se pide y que no representa otra cosa que la satisfacción de los compromisos morales, sin el cual careceríamos de crédito dentro y fuera de la Nación.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

A pesar de ellos insiste en decir que el Gobierno desea proveer con el señor Pidal, esta vacante, única manera de dejarle colocado cuando caiga la actual situación.

Negativa del señor Pidal. Preguntado el ministro de Marina señor Pidal sobre la certeza de los rumores que circulan acerca de su marcha del Gobierno para ir a ocupar la Comandancia General del Apostadero que vacará en breve por cumplir la edad de retiro el Marqués de Arellano, actual Comandante, contestó que no tenía noticia de tal cosa, pero que estaba a disposición del señor Canalejas.

En el momento actual no podemos saber las causas que hayan determinado la resolución de Manuel Pardiñas; pero de todos modos, sean los móviles que sean no podemos menos de condenarlos.

Precisamente en los momentos actuales estaba desarrollando el señor Canalejas una política de transición, procurando contemporizar con las derechas y con las izquierdas, así es que la determinación que ha tomado el Pardiñas no puede obedecer, en manera alguna a consecuencia de sucesos desarrollados. Tendremos, pues, que buscar las causas en otro orden de ideas, que a medida, que el tiempo pase, se aclarará.

De todos modos hay que condenar, virilmente, energicamente, con todas nuestras fuerzas, esta clase de atentados que se dirigen contra los que están al frente de los Gobiernos. Un día Sadi Carnot y otro Cánovas que sucumben víctimas de cerebros exaltados y otras veces, se perpetran los atentados, sin que afortunadamente, se les prive de la vida.

Canalejas ha sido de los que han pagado el tributo definitivo. Ha muerto a manos de un criminal, de un obcecado por las ideas. La muerte de Canalejas será sentida por todos. Nosotros, como hemos dicho, protestamos energicamente de tal atentado, pues ellos son signo de demoralización social.

La primera noticia. (Urgente) Madrid 12 (11'55 m.) En la puerta del Sol y en el momento en que se dirigía al Consejo el Presidente señor Canalejas, un individuo le disparó cuatro tiros, a consecuencia de los cuales falleció instantáneamente el señor Presidente.

Nuevas noticias. Madrid 12 (3'30 t.) Siguen recogiendo nuevas noticias del atentado.

El cadáver de Canalejas no será embalsamado. Se verá si tiene alguna disposición testamentaria especial y procurarse cumplirla. Madrid 12 (12'30 t.)

Cuando los periodistas esperaban la llegada de los ministros en el ministerio de la Gobernación, vieron llegar un grupo conduciendo varios hombres al Sr. Canalejas todo ensangrentado.

El Presidente del Consejo había salido de su domicilio y venía al ministerio de la Gobernación solo.

En la puerta del Sol se detuvo frente a escaparate de la Librería del Sr. Sanmartín. En aquel momento acercósele un individuo por detrás y sin decirle palabra alguna disparó un tiro de revólver cuya bala le entró por detrás del oído.

El Sr. Canalejas cayó muerto en el acto. Una vez al suelo, el asesino le disparó otros dos tiros.

En el mismo instante acunó la policía intentando detener al agresor, quien se defendía ferozmente. Al verse impotente para defenderse de los policías disparó el revólver suicidándose.

El cadáver del señor Canalejas fué conducido a uno de los salones del ministerio de la Gobernación.

El agresor se llama Manuel Pardiñas Serrato y Martín, natural de Graus de Huesca. Tiene 28 años de edad.

La noticia en Palacio.—S. M. el Rey marcha al Ministerio. El señor Barroso comunicó la noticia por teléfono a Palacio.

S. M. el Rey salió en seguida, marchando al ministerio de la Gobernación acompañado del Marqués de Torrecilla.

Una vez en el ministerio subió las escaleras penetrando en el salón central donde se celebran las vistas, donde sobre la mesa se hallaba el cadáver, ante el cual el monarca rezó una oración.

Después habló un momento con sus ministros, regresando inmediatamente a Palacio.

El Rey encarga la presidencia al señor García Prieto. (Urgente) Madrid 12 (3'30 t.)

En el mismo Consejo de Ministros celebrado en Gobernación, S. M. el Rey encargó internamente de la Presidencia del Gobierno al Ministro de Estado señor García Prieto.

El asesino.—Consultas. En uno de los bolsillos del asesino se le ha encontrado el acta de nacimiento.

Esta tarde se dará cuenta a las Cámaras del suceso.

El Rey hará hoy las acostumbradas consultas.

El Rey ovacionado. Al salir el Rey del ministerio el público le hizo una ovación estruendosa.

La muchedumbre siguió al coche hasta Palacio no cesando un momento de ovacionarle.

El Consejo reunido.—La gente acude al Ministerio. Madrid 12 (3'15 t.) Los ministros continúan reunidos en Consejo en el Ministerio de la Gobernación.

Allí acudieron muchos diputados y todas las autoridades, senadores y personas de todas las clases sociales, teniendo que cerrarse las puertas por temor a que el público invadiera el edificio de Gobernación.

Aspecto de la Puerta del Sol. La Puerta del Sol presenta en estos momentos un aspecto imponente.

El público que la llena por completo comenta indignadísimo el atentado.

Todos los periódicos tienen expuesta la noticia en los transparentes. La emoción es grande.

Guardias frente al sitio donde se cometió el atentado. Frente a la librería del editor Sanmartín donde se cometió el atentado, ha habido necesidad de poner guardias de seguridad, de caballería e infantería para evitar la aglomeración del público.

La señora de Canalejas no sabe la noticia. La desventurada esposa del desgraciado Presidente del Consejo Sr. Canalejas, ignora todavía la noticia exacta de lo que ha ocurrido.

Para tranquilizarla algo, se la ha dicho que se había caído y que estaba ligeramente herido.

Ministro Gobernación. Madrid 12 (13'15 t.) Al dirigirse a pie a este ministerio el Excelentísimo señor Presidente del Consejo para celebrar el que estaba convocado para las once y media de la mañana, un desconocido en la puerta de Sol, le ha disparado dos tiros por la espalda que le produjeron instantáneamente la muerte, suicidándose el agresor en el acto.

Tan trágico suceso ha producido enorme impresión S. M. el Rey, trasladándose apenas tuvo conocimiento de ello a este ministerio visitando el cadáver y celebrándose a seguida consejo bajo su presidencia en su residencia en el que se acordó que el Gobierno continúe en puesto bajo la presidencia interina del señor ministro de Estado y que esta tarde las consultas acostumbradas.

El orden público es completo. Protesta del público. (Urgente) Madrid 12 (3'30 t.) En el Ministerio de la Gobernación han protestado del atentado todas las personas de todas las clases sociales.

Re?ponos ante el cadáver. (Urgente) Madrid 12 (3'30 t.) Ante el cadáver del señor Canalejas, el Obispo de Sión y el P. Calpena, canieron unos responsos.

Navarro Reverter al recibir la noticia. El Ministro de Hacienda señor Navarro Reverter que no asistió al Consejo, al recibir la noticia perdió completamente el sentido.

Lo que decían varios diputados ministeriales. Madrid 12 (3'55 t.) Algunos diputados ministeriales protestaban del atentado vil de que ha sido objeto el señor Canalejas y decían: Para que no hiciéramos caso cuando se hablaba, incluso en las Cortes, del atentado personal.

Otro transeunte herido. Se ha averiguado que existe otro transeunte herido levemente en la boca, debido al rebote de una de las balas que disparó el agresor.

La información se hace algo difícil debido a la emoción que en todas partes reina. Dando el pésame. Madrid 12 (3'55 t.)

Los ministros señores Luque y Miranda en nombre del Gobierno visitaron a la viuda del señor Canalejas dándole el pésame.

La viuda irá al ministerio de Gobernación para ver el cadáver.

La recibirán allí el Gobierno y los presidentes de las Cámaras.

La cartera del Sr. Canalejas.—Numeroso público.—Entierro. Al caer al suelo el Sr. Canalejas saliósele del bolsillo una cartera en la cual llevaba 2.000 pesetas y varios documentos.

El comisario de policía recogió dicha cartera.

En el centro del salón del Ministerio de la Gobernación se han colocado varias mesas para que firmen el sin número de personas que acuden al Ministerio.

El Subsecretario de Gobernación se desvive para atender a todos.

Esta tarde será trasladado el cadáver al Congreso para que lo vea el público.

Mañana a las tres de la tarde se celebrará el entierro.

Revuelo en los Ministerios. Madrid 12 (3'55 t.) En todos los Ministerios, la noticia ha producido un revuelo grandioso.

Los empleados lo comentan, censurando el atentado y condenándolo indignadísimos.

La presidencia del Gobierno. Varios señores Senadores que salen en estos momentos del Ministerio de la Gobernación, nos han asegurado que en el Consejo los Ministros habían acordado que se encargue de la Presidencia del Gobierno, internamente, el Ministro de Estado señor García Prieto.

Los médicos reconocen el cadáver del agresor. En la Casa de Socorro del Distrito del Centro, donde fué conducido el agresor, los médicos le apreciaron tres heridas en la cabeza, todas ellas gravísimas, sobre todo una que tiene en el hueso temporal derecho.

Cuando entró en la casa de Socorro entró en el periodo agónico.

El Juez de guardia se incautó de todos los papeles que aquél llevaba en los bolsillos. Entre ellos figura uno del Registro Civil con señas que se suponen permitirán identificar al agresor.

Detalles de la agresión. Madrid 12 (3'55 t.) En este momento han llegado el señor Montero Ríos y los doctores Alonso Martínez y Maestre, lavándole la herida.

El cadáver sólo tiene un balazo que éntrale por debajo del pabellón de la oreja derecha y le sale por la izquierda.

En seguida de la agresión se trasladó al señor Canalejas a la farmacia del señor Borell, diciendo allí que nada podían hacer pues era ya cadáver el Presidente.

El infante Don Carlos en Gobernación. En este instante llega al Ministerio de la Gobernación el infante Don Carlos.

Este inmediatamente ha visitado el cadáver.

La noticia en el Congreso. (Urgente) Madrid 12 (4'55 t.) El Presidente del Consejo interino señor García Prieto, en estos momentos da cuenta del atentado.

La noticia en la Cámara ha causado un sentimiento grandioso.

Unánimemente todos los diputados han condenado el inexplicable atentado.

La sesión se levantó en señal de duelo. FABRA

Protestas. Al conocer la triste noticia del atentado contra el Sr. Canalejas, LA ULTIMA HORA ha dirigido por telegrama una enérgica protesta al Gobierno.

La noticia en el Circulo Liberal. En el Circulo Liberal de esta localidad se ha recibido esta tarde el siguiente telegrama comunicando el suceso.

Dice así: El comité liberal ha enviado los siguientes telegramos de los señores Weyler, Rosselló y al Sr. Ministro de Estado.

General Weyler. Alejandro Rosselló. «Rendido comité liberal una su voz protesta contra el atentado cometido al Presidente Consejo telegrafiando a V. para que testimonio gobierno nuestra justa indignación por la vileza del acto.»

Ministro de Estado. «Recibido sensacional noticia atentado contra Presidente Consejo comité liberal protesta de este ineficaz asesinato, siendo la voz el clamor general de indignación y protesta.»

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cariñosa amistad.

Alcalde Palma a ministro Estado: Interpretando la contestación general electo ante el Gobierno la más dolorosa protesta contra el atentado que priva a la Patria del eminente estadista que hermanó la democracia y el orden.

Uno la expresión de mis sentimientos personales a los de toda la Ciudad por la pérdida del jefe que realizó en el poder nuestros ideales, y distinguíome con su cari

Memorandum

PARA MAÑANA
Sol.—Sale a las 6 h. 31 m.; pónese a las 16 h. 36 m.
Luna.—Sale a las 11 h. 35 m. pónese a las 20 h. 11 m.
Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15.

Lista: De 11 a 13.
Giro Postal: De 11 a 13.
Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

COMERCIALES

Valores locales
Día 12 noviembre de 1912.
Dinero
Crédito Balear 98'00
Fomento Agrícola 102'00

Valores públicos

Oficial del día 11 noviembre
5 por 100 interior contado. 83'85
4 por 100 amortizable. 101'90
Banco de España. 452'00

Itinerario de Correos

Llegadas
Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).
Lunes: A las 7 de Ibiza y Alicante, a las 17 de Cabrera, a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).

Jueves: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 6 de Marsella.

Salidas
Domingo: A las 9 para Marsella; a las 22 para Barcelona (rápido), a las 22 para Ibiza (via Alcudia), a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).
Lunes: A las 7 para Cabrera; a las 18'30 para Barcelona.

El Practicón

Tratado completo de cocina y aprovechamiento de sobras. Un voluminoso tomo de 1.040 páginas con 260 grabados. Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS

EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación de Meteorológica de Palma, hoy 12, son las siguientes:
Barómetro, 752 milímetros.
Termómetro (a las 9 m.), 16 c.°
Máxima al sol, 23 id.

Obras nuevas

Los grandes Españoles GALDOS, por Luis Antón del Olmedo, 2 pesetas.
Corazón de Leona, por Luis Antón del Olmedo, 3 id.

Carne de relieve (historia de una mujer por L. López de Saa, 3'50 pesetas.
Cuentos Sacro-profanos, por E. Pardo Bazán, 4'50 id.
La Estrella de seis rayas.—A. Galopé, 1'25 id.

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de al Poll-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y otonet del almendro, Arañuela del peral y tigre del manzano.
Caldo Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

Bombas pulverizadoras Cooper.—Última creación.
Bombas pulverizadoras de Nochila Cooper.—Para las viñas y habas.
Antizón.—Contra el tizón de los cereales.
Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura.

Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glosepeda, de infección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.
Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de pelo.
Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de lana.
Sementales ingleses Cooper.

La Agencia de Turismo CLUB MALLORCA
Plaza Santa Eulalia—10
Se complace al inaugurar sus servicios, en ofrecer al público la exclusiva de los FORFAITS MAROTO-VIDAL para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la más amena excursión de la isla Palma - Soller - Deyá - Miramar y regreso, comida inclusive

Aduanas—Correos—Telégrafos
Clases preparatorias para las próximas oposiciones.
CASAS DE RECREO
Se alquilan dos situadas en punto céntrico de Establiments, una de planja baja y la otra altes. Informarán, Rubí, núm. 20, Palma.
Tienda de comestibles
Se vende una con buena clientela y en condiciones ventajosas. Informes, Centro de Anuncios.
Se venden cachorros
De cuarenta días, raza Danesa, machos y hembras, grandes y de buena estampa. Carretera de Ioca, 234.
Finca rústica
Se vende una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 destras, situada muy cerca del Puente Romano. Informarán, Centro de Anuncios.
A los Pintores y Empapeladores
Se venden periódicos usados a precios económicos. Diríjase al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Isleña Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio bi-mensual de transportes entre Palma y Canarias
Palma - Soller - Deyá - Miramar
Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife
Arrecife, Sabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife
Liga de propietarios de fincas urbanas
SAN MIGUEL 18—1.º
Habitaciones para alquilar

Linea PINILLOS
Linea de la América del Sur
Servicio rápido y de gran lujo para Montevideo y Buenos Aires
VALBANERA, 6 de Noviembre.
INFANTA ISABEL, 22 id.

Lloid italiano
COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS
entre Barcelona y Buenos Aires
FLORIDA, 20 Noviembre.
INDIANA, 1 Diciembre.

Auto-Garage Balear
de MIGUEL BESTARD Y VICH
Al lado del Teatro Balear
Representante para las Baleares de los Automóviles Charron Limited

Navigazione Generale Italiana y La Veloce
Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores
PRÓXIMAS SALIDAS DE BARCELONA
REGINA ELENA, 31 octubre.
UMBRIA, 5 Noviembre.
PRINCIPE UMBERTO, 14 id.

TRICOFERO PADRO
Evita caspa, canas y caída del pelo
Gotas Madres Sulfurosas DE BAR
FER BAR
Marca Bar

Lloyd Sabauda
El día 9 de Noviembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 140 toneladas de gran marcha
Tomaso di Savoia
Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera y segunda clase económica a precios reducidos

Depilatorio imperial del Dr. Padró
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona plaza Real 1. Farmacia del Globo.

SUSC...
El Sena...
Presidente...
En el ba...
Se lee e...
sañor Gar...
del Conse...
la cartera...
El señor...
refiere el a...
el señor C...
Dice que...
giar a aque...
Presidente...
te la sesión...
El señor...
vibrante di...
diarse ené...
sas.
Agraga...
energía, po...
restablecer...
cencias que...
Y se levan...
El Congre...
Presidente...
manones.
En el ban...
no en pleno...
Todos los...
Se lee una...
participa qu...
do víctima d...
El señor...
palabra al p...
de Ministros...
Este comi...
curso dando...
sido objeto e...
No se crea...
to voy a hace...
hombre cuyo...
sola esta Cár...
muerto cuida...
el pueblo y lo...
El señor...
nado, se adhi...
por el señor...
Desde aquí...
nombre de la...
de la sociedad...
mes asesinos...
estos no ven...
dos unidos par...
tra sus enemig...
ovación.)
Se da cuenta...
señor García...
Consejo de Mi...
Se acuerda...
sóluma se avis...
Las listas.—
Por la tarde...
bernação se...
cuales firmaron...
de todas clases...
Tuvo que for...
Carretas.
Madrid enter...
rinde tributo sin...
La clase obrer...
testas contra el...
La esposa an...
emocionant...
A las cuatro d...
nisterio de la G...
señor Canalejas.
La recibió el C...
La escena que...
nante.
Todos lloraban...
La esposa fué...
ver del Presiden...
Se abrazó a él...
desmayó.
Objetos enco...
Entre los objet...
figuran además...
guientes:
Un retrato de u...
dedicatoria, que...
Manual.
Un cuaderno n...
varios datos sobr...
Otro cuya port...
internacional.—Pa...